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Gemeinde Schöneiche bei Berlin 
 

Niederschrift über die Sitzung des Klimabeirates Schöneiche bei 
Berlin am 10.01.2019 
 
Beginn: 17:05 Uhr Pause:  Uhr Ende:   20:15 Uhr 
Tagungsort: Kultourkate  

 
Anwesenheit: 
 
Klimabeirat Ute Hannemann 

Norbert Rohde 
Detlef Wilke 
Uwe Keil 
 

Gesine Korth 
Kay Wiezorek  
Wolfgang Wittmer 
Petra Jeschke 

Abwesend:   Entschuldigt:  Wolfgang Fischer, Torsten Stutterheim 
Heiko Seelig, Stefan Brandes 
 

 

Gäste:   Fr. Dr. Zink-Ehlert (seecon Ingenieure) 
Fr. Thal (interessierte Bürgerin) 
 

Folgende Tagesordnung war vorgesehen: 
1  Eröffnung der Sitzung 
2  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
3  Abstimmung zur Tagesordnung 
4  Einführung und Zusammenfassung der letzten Beratung 
5  eea 4.Workshop Energiepolitisches Arbeitsprogramm EPAP mit  

Frau Dr. Zink-Ehlert 
6  Sonstiges 

 

 
TOP 1: Eröffnung der Sitzung 
Frau Korth eröffnet die Sitzung um 17:05 Uhr und begrüßt die Anwesenden. 
 
TOP 2: Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
Frau Korth stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung fest.  
 
 TOP 3: Abstimmung zur Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird angenommen. 
  
TOP 4: Einführung und Zusammenfassung der letzten Beratung 
Gegen das Protokoll der letzten Sitzung bestehen keine Einwände.  Frau Korth informiert über 

- Ausgaben aus dem Budget des Klimabeirats zur Unterstützung des Naturschutzaktivs zum 
„Tag des Baumes“ 

- die Aktivitäten von Hrn. Hahn, Studierender der Hochschule für Technik und Wirtschaft, 
zur Analyse von Dächern für den Einsatz von Solartechnik (in Richtung Erschließung von 
Potentialen für EE) 

- das vorliegende energiepolitische Arbeitsprogramm (EPAP), das von der 
Gemeindevertretung am 21.03.2019 beschlossen werden soll 

.   
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TOP 5: eea 4.Workshop Energiepolitisches Arbeitsprogramm EPAP mit  
Frau Dr. Zink-Ehlert 

Frau Dr. Zink-Ehlert stellt den eea Bericht vor. Der Entwurf des  eea-Berichtes einschl. EPAP 
(energiepolitisches Arbeitsprogramm) wurde Punkt für Punkt durchgearbeitet. Das EPAP ist eine 
Maßnahmensammlung des eea zur Umsetzung in den nächsten 5 Jahren. 
Die dabei gegebenen relevanten Hinweise aus der Beratung sind in das eea-Tool eingepflegt 
worden. Das betraf z. B.: 
- Darstellung Diagramme ist gegenüber Tabellen vorzuziehen, da sie transparenter wirken, zur 

besseren Lesbarkeit sollten die Achsen die Maßeinheiten in einer passenden Größe enthalten 
(Bsp.: S. 6 oben MWh oder GWh statt kWh) 

- Übereinstimmungen zwischen dem eea-Bericht und dem INOEK der Gemeinde abzusichern, 
- Anhang 4, Pkt. 2 Kommunale Gebäude: Tabellen und Grafiken sind zu aktualisieren  
- zur Regenentwässerung, 
- Ergänzungen zur Mobilität (Bus zum Gewerbegebiet), Optimierung der 

Umsteigeverbindungen SRS-Bus, der Parkraumbewirtschaftung, des Radwegenetzes 
(Radweg zur B1) 

- energiebewusste Bauleitplanung 
- Prüfung von Nahwärmelösungen 
- Vorstellung des Klimabeirates in Vereinen (Mittelstandsverein, Naturschutzaktiv) 
Termin der Vorlage des Berichts: Anfang Februar 2019, Redaktionsschluss ist der 18.02.019 
Verantwortlich: Fr. Dr. Zink-Ehlert 
 
Für die einzelnen Maßnahmenbereiche werden die Verantwortlichkeiten (gem. Sitzung vom 
09.08.18) des Energieteams wie folgt festgelegt:  

Fr. Korth:                    Fahrradabstellanlagen, Errichtung einer öffentlichen Ladestation 
Hr. Wiezorek:  Radwegekonzept, Lückenschluss, Instandhaltung Kieferdamm 
Fr. Jeschke:              Durchführung einer klimapolitischen Baumaßnahme pro Jahr  
Hr. Keil/Hr. Rohde:  Initiierung Energiesparmodelle für Schulen/Kitas                        
Fr. Hannemann:      Organisation Tag des Baumes  
Fr. Dr. Zink-Ehlert: Möglichkeiten zur Gestaltung der Webseite erfragen, Kontakt mit 

Frau Grunwitz 
Hr. Wittmer/ Hr. Wilke:  Organisation einer Energieaktion pro Jahr 
 

TOP 6: Sonstiges 
Frau Jeschke informiert in der nächsten Sitzung über energiebewusste Bauleitplanung. Es soll 
diskutiert werden, welche Möglichkeiten das BauGB hierfür bietet, welche Chancen und Risiken 
damit verbunden sind. 
Frau Hannemann schlägt vor, dass jeder Verantwortliche über sein Projekt einen Artikel verfasst, 
der veröffentlicht wird. 
Es soll geprüft werden, ob die Visualisierung der PV-Anlage im Rathaus auch auf der Webseite 
verlinkt werden kann. 
Nächster  Termin: 14. März 2019 ab 17 Uhr im Rathaus R. 206  
Um 20:15 Uhr beendet der Beiratsvorsitzende, Herr Norbert Rohde, die Sitzung und verabschiedet die 
Mitglieder.  
 

für die Richtigkeit der Niederschrift: 
erstellt am: 28.01.2019, Detlef Wilke 
 
 
______________________________________________ 
Norbert Rohde, Beiratsvorsitzender 


